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Новые
У  рубежи

Рабочие сборо-разбороч- 
ного участка ремонтно -ме- 
ханического цеха с огром
ным вниманием прочли По
становление ЦК КПСС «О 
60-й годовщине Великой Ок
тябрьской социалистической 
революции», нацеливающее 
на успешное выполнение за 
дач, поставленных XXV съез

дом партии, на достойную 
встречу юбилея Великого 
Октября. Каждый из нас на
ходит в партийном докумен
те конкретную программу 
собственной деятельности.

На общем собрании кол 
лектива участка принято ре
шение в ответ на Постанов
ление ЦК КПСС план двух 
лет выполнить к 7 ноября.

А. Ф О М Ч Е Н К О В , 
бригадир по ремонту 
дорожно - строит е л ь- 
ной техники.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Решением бюро обкома 

КП СС , исполкома област
ного Совета депутатов тру
дящихся, президиума об
ластного совета профсою
зов и бюро обкома В Л К С М  
за достижения в социали
стическом соревновании в 
«Областную Книгу почета» 
занесены:

Коллектив горно-обогати
тельного комбината «Ков- 
дорслюда» (директор М. В 
Илькпович, секретарь парт
кома Р. Т. Гайсин, предсе
датель профкома Г. К. Го
рюнов, секретарь комитета 
В Л К С М  Ю. М. Савченко).

Коллектив участка строи
тельно-монтажного управле
ния «Промстрой-1» треста 
«Ковдорстрой» (начальник 
10. Г. Минин, партгрупорг 
П. А. Корнюх, профгрупорг 
Т. Д. Акимова).

Коллектив смены №  4 
участка дробления обогати
тельного комплекса Ковдор- 
ского горно-обогатительного 
комбината (сменный мастер 
М. П, Напалков).

Бригада проходчиков руд
ника «Ковдор» горно-обога
тительного комбината «Ков- 
дорслюда» (бригадир Г. М. 
Даничкин).

Укрупненная лесозагото
вительная бригада Ковдор- 
ского леспромхоза (брига
дир Г. В. Калинин).

Карташев Алексей Егоро
вич — дробильщик обогати
тельного комплекса Ковдор- 
ского горно-обогатительного 
комбината.

Красиков Александр Ю ве
нальевич — бурильщик руд 
ника «Риколатва» горно- 
обогатительного комбината 
«Ковдорслюда».

Самусенко Сергей Павло
вич — машинист мельниц 
обогатительного комплекса 
Ковдорского ГО Ка.

Чащин Валентин Вячесла
вович — раскряжевщик дре
весины Ковдорского лес
промхоза.

«За достойный вклад в рационализаторский фонд десятой пятилетки присвоить 
звание «Лучший рационализатор комбината» по итогам работы в 1976 году... Бутыр
скому Юрию Павловичу, помощнику начальника ремонтно-механического цеха по 
оборудованию». Это — отрывок из приказа по комбинату, зачитанного на вечере ин
женерно-технических работников 31 января.

Среди рацпредложений Юрия Павловича — многочисленные усовершенствова
ния. Скажем, от замены опоры подшипника фартука станков цех выиграл более 
650 рублей, а реставрация клиньев и планок суппортов токарных станков дала свы
ше 1.000 рублей экономии.

... «А если попробовать иначе?». На снимке: помощник начальника ремонтно-ме
ханического цеха по оборудованию Ю  П. Бутырский (слева) и расточник В. К. Л а 
дыгин.

Фото Н. Ганиевой.
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Наука—
производству

Совместное заседание
парткомов Ковдорского
ГО Ка и Кольского филиала 
АН СССР было посвящено 
задачам партийных органи
заций, вытекающим из по
становления Ц К КП С С  и 
Совета Министров СССР 
о развитии промышлен
ности минеральных удобре
ний, решений бюро Мур
манского обкома КП С С  от 
21 июня 1976 года и I I I  пле
нума Кировского ГК  КПСС.

Главный обогатитель Ков
дорского ГО Ка Ф. И. Сычук 
и заведующий отделом обо
гащения Горного института 
К Ф А Н  СССР П. А. Усачев 
в докладах подчеркнули 
что коллективы комбината и 
Кольского филиала обеспе
чили расширение производ
ства сырья для минераль
ных удобрений на базе апа 
титсодержащих руд. Одна
ко до сих пор А Б О Ф  не до
стигла проектных показате
лей. Основные причины:ко 
лебания минералогического 
состава перерабатываемой 
руды частые отклонения 
реагентного режима из-за 
отсутствия рекомендован 
ных реагентов, нестабиль
ная работа насосной 1«А» 
из-за неудовлетворительно
го проектного решения схе
мы транспортировки хвос
тов.

Директора институтов 
К Ф А Н  СССР рассказали об 
основных задачах в области 
обогащения руд Ковдорско 
го месторождения на X пя
тилетку.

Отмечалось, что между 
парткомами и общественны 
ми организациями Ковдор 
ского ГО Ка и КФ А Н  СССР 
нет тесной связи, недоста
точно эффективны исследо
вания филиала по проблеме 
комплексного использова 
ния руд Ковдорского мас
сива.

Парткомы постановили 
считать главной задачей ад 
министрации и обществен
ных организаций Ковдор 
ского ГО Ка и К Ф А Н  СССР 
мобилизацию коллективов 
на безусловное и своевре 
менное выполнение произ 
водственных и н#учно-тех 
нических задач.

Парткомы взяли под конт 
роль выполнение этих задач 
для чего утвержден состав 
объединенной партийной ко 
миссии.
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Служба тыла
Дошло 
до крана 
стоп!

X I  сессия
Исполком Ковдорского 

городского Совета депута
тов трудящихся извещает 
депутатов, что X I сессия 
(X V  созыва) состоится 22 
февраля 1977 года в малом 

' эале Дворца культуры име
ни 50-летия Октября.

На рассмотрение сессии 
выносится вопрос: «О зада
чах городского Совета де
путатов трудящихся по 
улучшению деятельности 
учреждений культуры и по
вышению их роли в комму
нистическом воспитании тру
дящихся в свете решений 
X X V  съезда КПСС».
Просим свои предложения 
по данному вопросу направ
лять в исполком горсовета 
депутатов трудящихся.

Г орисполком.

Ж ивем на одной улице
В  исполкоме Ковдорского 

городского Совета депута
тов трудящихся состоялась 
встреча директоров и секре
тарей парткомов и партбюро 
предприятий города с пер
вым секретарем Кировского 
горкома КП С С  Г. Г. Гиль
мановым.

Были затронуты вопросы 
общественного п о р я д к а ,  
снабжения продовольствен
ными товарами жителей го
рода и пригородной зоны, 
хозяйственной деятельности 
предприятий, строительства 
объектов IV  очереди Ковдор
ского ГО Ка, коммунально
бытового назначения, сель
ского хозяйства, ремонта 
жилфонда.

На все предприятия Ков- 
дора с первых дней нового

года вошли в ритм. В  част
ности, трест «Ковдорстрой» 
не выполнил январский 
план по генподряду. Упу
щенное придется наверсты
вать, и это, очевидно, вызо
вет новые трудности. Хотя 
коллектив СУ-6 увеличил 
почти в полтора раза объе
мы в минувшем году, одна
ко заделами строителей все 
равно не обеспечил. Меха
низаторам управления пред
стоит выполнить в корот
кий срок инженерные соору
жения в 13 квартале.

Прошел январь, а на 9-й 
секции магнитно-обогати
тельной фабрики не произо
шло заметных сдвигов.

Ввод в эксплуатацию жи
лых домов н производст

венных мощностей вызовет 
дополнительный расход теп
ла, а реконструкция ТЭ11 
оттягивается. Положение 
усугубляется еще тем, что 
трест может освоить только 
700 тысяч рублей из 1,3 
миллиона. Ускорения тем
пов строительства требует и 
котельная на Чалме. С дру
гой стороны, вопросы эко
номии электроэнергии и 
тепловых ресурсов — долж
ны стать постоянной забо
той . , руководителей всех 
звеньев.

Участники совещания под
черкнули, что такие встречи 
способствуют координации 
действий в решении хозяй 
ственных вопросов и пред 
дожили проводить их еже
месячно.

Избежать неплановых ре
монтов экскаваторов почти 
невозможно. Хотя значи
тельная часть поломок и 
случается из-за неопытности 
или халатности машинистов.

Замена деталей или узлов 
— технология отработанная: 
на рудцике внедрен метод 
узлового ремонта. Не тра
тится время и на поиски 
запчастей: все они уложены 
и сгруппированы на стелла
жах. Мелкие детали нахо
дятся в одном из помеще
ний диспетчерской. А  вот 
как доставить?

С крупногабаритными де
талями —  та же проблема. 
Да плюс грузоподъемные 
механизмы, которых в рас
поряжении рудника почти 
нет. Автокранами обеспечи
вает РСУ, за исключением 
субботы и воскресенья, и 
цех подготовки производст
ва. Заявляем кран одной 
грузоподъемности, приходит 
— другой. Так было при за
мене двигателя напора на 
восьмикубовом экскаваторе 
№  1. Пришел кран грузо
подъемностью шесть тонн с 
короткой стрелой. Поэто
му неплановый ремонт экс
каватора затянулся. В смену 
с шестнадцати и с нуля на 
кран вообще не всегда мож
но надеяться.

И еще. Дежурного свар
щика в смену с нуля на руд
нике нет. Необходимо вы
зывать механика, он ищет 
сварщика. А на фабрике 
требуется руда именно от 
этого экскаватора. Так, на 
минувшей неделе д’ля уста
новки напорного двигателя 
на ЭКГ-4,6 N ° 11 нужен был 
кран и электросварщик. В 
ожидании сварщика кран 
простоял 4 часа. А когда 
пришел сварщик, закончи
лась смена у крановщика, и 
экскаватор простоял всю 
смену.

ю. смолич,
я. о. механика участка
экскавации рудника
«Железный».

На волах  
быстрее

Как видно из титула, в 
обязанности цеха лодготов 
ки производства входит 
обеспечение основных це 
хов материалами, оборудо
ванием и т. д.. Обеспечи
вать регулярно и в срок. 
Как же на самом деле снаб 
жается, к примеру, обогати 
тельный комплекс? Весь ян 
варь ждали, когда будет за 
везен профильный металл, 
да так и не дождались. По
чему? В ЦПП не было води 
теля на машине, завозящей 
длиномер.

В конце января вышел 
весь запас железного купо
роса на участке флотации 
в течение недели пришлось 
работать без этого важного 
реагента. А все потому, что 
погрузчики стояли без зап 
частей, к тому же купорос 
в реагентное отделение за 
возится только автомобилем 
ЗИЛ-555, а такового в ЦПП 
нет.

ЦПП, как известно, еще

занимается и приемкой ме
таллолома с участков. Так 
вот здесь вообще никакого 
контроля. В конце прошло
го года производственный 
отдел комбината, видя, что 
с обеспечением транспор
том дело обстоит не со
всем хорошо, предложил 
комплексу рассмотреть воз
можность заниматься вывоз
кой в третью смену, с 16.00, 
Попробовали мы вывозить 
металлолом с 16,00 и отка
зались. Начальник участка 
называет одну цифру, а по- 
грузбюро отвечает, что во
обще ничего не видели и 
не можем принимать лом с 
16.00. Кроме того, оказыва
ется, что, если железнодо
рожный вагон загружен не 
полностью, то твоя работа 
не считается.

Взвешивать грузы цех 
подготовки производства 
тоже не собирается, и авто
весы, законсервированные 
на комплексе, брать себе в 
эксплуатацию не желает. А 
ведь с помощью этих весов 
можно было бы контроли
ровать не только металло
лом, но и шары и стержни.

Не буду больше докучать 
примерами. На мой взгляд, 
цех подготовки производст
ва должен быть, прежде 
всего, хорошо оснащен по
грузочно-разгрузочной тех
никой, необходимым персо
налом. И заниматься он дол
жен не только перевозками 
со склада, но и обеспече
нием цехов сменным, отре
монтированным оборудова
нием из ремонтно-механи
ческого цеха, электроцеха. 
Ведь для перевозки, напри
мер, синхронного двигате
ля мощностью 1100 квт нам 
необходимо заявить и буль
дозер, и треллер, да и таке
лажники нужны.

Хочется отметить и неко
торые изменения в хоро
шую сторону, происшедшие 
в последнее время в авто
базе цеха подготовки про
изводства. В частности, свое
временнее автомашины вы
ходят на линию. Но это 
только начало. И пока роб
кое.

Б. Я К О В Л Е В ,
диспетчер обогатитель
ного комплекса.

На обе ноги
О трудностях с перевоз

кой взрывчатых веществ на 
базисный склад и оттуда в 
карьер —  говорить не бу
дем. Они известны. Они на 
решаются. И все время 
упираются в недостаточное 
количество оборудованного 
транспорта. Но есть еща 
одна «ахиллесова пята». 
Речь идет об обеспечении 
участке взрывных работ и 
базисного склада дежурны
ми автомашинами ежесмен
но. К сожалению, цех под
готовки производства эти
ми машинами в настоящий 
момент не обеспечивает, 
что ведет к излишним поте
рям рабочего времени как 
у взрывников, так и у груз
чиков базисного склада.

Е. П ЕТ РО В , начальник
взрывного участка руд
ника «Железный»; И.
БУТЯ НОВ, начальник
базисного склада.
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Служба тыла
(Окойчание. Начало см. 

на 1-й странице)
—  у

Тяжело 
просящ ему

Обычное дело. Выписы
ваем уголок, листовую 
сталь, трубы, даем заявку 
в ПРР А. П. Воронину с 
просьбой завезти. Неделя, 
вторая, материалов нет, ра
бота стоит. Уже не просим, 
умоляем. «Завезу», —  обе
щает товарищ Воронин, но 
когда дает машину, на скла
де уже пусто, забрали дру
гие цеха.

Или такой момент. Приво
зит бригада грузчиков бал
лоны с жидким хлором. 
Сменный мастер умоляет их 
занести сразу в склад хлора, 
ведь на смене только жен
щины —  аппаратчики химво- 
доочистки. Но нет, баллоны 
бросают в снег. Потом при
ходится направлять слеса
рей, (тех, которые должны 
регулировать теплосеть го
рода, обходить водовод и 
т. д.), чтоб занести баллоны 
в склад. .

В. К И Р И Л Л О В , 
начальник энергоцеха.

Сбросили— -  

и с приветом!
Надо ли говорить, что без 

автокрана трудно ворочать 
тяжеловесные грузы. Как 
правило выручает кто угод
но, только не цех подготов
ки производства. К тому же 
в январе листовой металл, 
трубы, уголок, швелер, дву
тавр на комплекс вообще 
не завозили.

Надо сказать, что админи
страция фактически не конт
ролирует грузчиков в тече
ние дня. Ну, а когда рабо
та по принципу «сижу — ку
рю», ясно какая производи 
тельность. И еще. Цех под
готовки производства поче
му-то считается только со 
своими заботами. Ему удоб
нее завозить грузы перед 
обедом или в конце рабо
чего дня —  так и делает. А 
как их «перелоратить» по
том —  вы и думайте, надо 
то вам!

Ф. Т И М О Ф ЕЕ В ,
распорядитель работ 
обогатительного комп
лекса.

На холостом 
х о д у  по воле 
заказчика

Автомобилей на тран
спортном участке цеха под
готовки производства не 
хватает. Это известно. Но в 
то же время нельзя не ска
зать о низкой эффектив
ности их использования.

Примеры? Их более чем 
достаточно. 17 января ма
шина была заказана на 
очистные сооружения. Но 
энергоцех не позаботился о 
подъездах. Водитель поте
рял два с половиной часа.

Спорткомплексу потребо
вался автомобиль с телеско
пической вышкой. Машина 
прибыла вовремя, но ее ни
кто не встретил: был поне
дельник, у работников 
спорткомплекса выходной. 
Опять простой —  два часа.

Администрация жилищно- 
коммунального отдела по
стоянно Жаловалась на не
хватку одного автомобиля 
для перевозки продуктов 
детским садам. Проверили, 
оказалось, что 45 процен
тов рабочего времени ма
шина простаивает: нечего
возить.

Уровень механизации по
грузочно-разгрузочных ра
бот на комбинате постоян
но повышается. На базис 
ном складе для погрузки 
теперь применяют поддо
ны. Время на одну машину 
10— 15 минут. Однако для 
разгрузки этого же автомо 
биля тратится полтора часа.

Нередко, в связи с мас
совым поступлением мате
риалов для базисного скла
да на станцию, приходится 
организовывать вторую сме
ну, но и здесь машины ис
пользуются на 50 процентов.

Можно отметить многие 
факты использования авто
мобилей не по прямому на
значению. Чтобы перевезти 
300 килограммов пищевых 
отходов, заказывают... де
вятитонный самосвал. А мас
тера рудника «Железный» 
использовали пескоразбра
сывающие машины как де
журные. Для этих же целей 
употребляли даже автокра 
ны.

« В. БУТА КО В, 
инженер транспортно
го участка цеха подго
товки производства.

По итогам четвертого 
квартала горно-обогатитель
ный комбинат «Ковдорслю- 
да» награжден (восьмой раз 
подряд!) Красным знаменем 
Министерства промышлен
ности строительных материа
лов и Ц К  профсоюза. Кол
лектив признан победите
лем социалистического со
ревнования среди горнодо
бывающих предприятий рай
она и награжден Красным 
знаменем Кировскцго гор
кома КПСС . И последнее 
сообщение: за достигнутые 
показатели в выполнении го
сударственного плана кол
лектив ГО Ка «Ковдорслю- 
да» занесен в областную 
Книгу почета.

По просьбе редакции этот 
факт комментирует дирек
тор ГО Ка  «Ковдорслюда» 
М. В. Ильютович:

Первоосновой успеха по
служила стабильная и рит
мичная работа коллективов 
рудников комбината в тече
ние всего года. Ни одно 
подразделение комбината 
не допустило срыва месяч
ных заданий.

Следует отметить кол
лектив рудника «Чалмозе- 
ро», который весь год шел 
с перевыполнением плана,

ДВА ГОДА ПОДРЯД
неоднократно занимал пер
вое место во внутрикомби- 
натовском социалистиче
ском соревновании. На руд
нике решен вопрос подго
товки горной массы, эф
фективно ведутся буро
взрывные работы, стабили
зирован процесс рудосор- 
тировки. Рудник оснаща
ется современным обо
рудованием/хорошо заре
комендовали себя станки 
СБШ-250, БелАЗы-540, 
бульдозеры ДЭТ-250.

Устойчивый фронт работ 
создан на руднике «Ков- 
дор», горняки обеспечили 
условия для ритмичной до
бычи забойного сырца и вы
пуска промсырца слюды. 
Каждая бригада закрепле
на за определенным рабо
чим местом, что оказало ре
шающее влияние на каче
ство горных работ.

Готовятся к реконструк
ции мусковитовые рудники. 
Выполнение государствен
ного плана было сопряжено 
с трудностями, но и эти 
рудники внесли свой вклад 
в успех комбината. Осваи

вается горизонт 90 метров 
на руднике «Риколатва», на 
шахте «Центральная» руд
ника «Ена» достигнут го
ризонт 105 метров.

Положительное влияние 
на выполнение годового за
дания оказало совершенст
вование форм социалистиче
ского соревнования, вклю
чая новые формы подведе
ния итогов, на всех рудни
ках есть радиогазеты.

Коллектив готов достойно 
встретить 60-летие Велико - \ 
го Октября. Откликаясь на 
Постановление партии и 
правительства горняки и 
обогатители взяли повы
шенные социалистические 
обязательства. Досрочно, к 
1 октября, вермикулитчики 
обязались вывести первую в 
стране промышленную фа
брику на проектную мощ
ность по выпуску концент
рата.

К  концу года на руднике 
«Ковдор» должны войти в 
строй мощности на 1.000 
тонн флогопита, будет сдан 
в эксплуатацию горизонт 
104 меб-ра.

На руднике «Чалмозеро» 
основной задачей является 
ввод в эксплуатацию мощ
ностей на 33 тысячи тонн 
кускового пегматита. На 
пусковом комплексе пред
стоит закончить строитель
ство рудосортировочной ус
тановки, оборудованной фо
тоэлектронными сепарато
рами типа «Сортекс», а 
также административно-бы
тового комбината и тепло
фикационной котельной.

На руднике «Риколатва» 
будет построена насосная 
станция на горизонте 90 
метров, введен комплекс об
мена вагонеток. Реконст
руируется цех обработки 
промсырца.

Наша задача в десятой 
пятилетке, пятилетке эф
фективности и качества, 
полностью овладеть ком
плексной системой управле
ния качеством продукция 
(К С У К П ). Коллектив обя
зался к концу пятилетки 
ОДИН ИЗ ВИДОВ продукции—а 

вермикулитовый концентрат 
—  представить к аттеста
ции на Знак качества.

По итогам социалистического соревнования среди ин
женерно-технических работников Ковдорского горно- 
обогатительного комбината победителем за 1976 год на
зван руководитель группы лабораторных испытаний це
ха заводских лабораторий Виталий Васильевич Богдано
вич. Совместно с обогатителями он предложил ряд кон
структивных решений, способствующих совершенствова
нию технологического процесса получения апатитового и 
бадделеитового концентратов.

Фото Н. Ганиевой.

Р е ш е н о  
не п р и с у ж д а т ь

В  январе из четырех 
сквозных смен три справи
лись с выполнением всех ос
новных показателей. Комис
сия по подведению итогов 
назвала лучшей смену №  3 
(участок экскавации — 
мастер смены В. В. Новико- 
вич, цех технологического 
транспорта —  бригадир 
И. И. Гордиенко, участок 
дробления —  мастер смены 
—  А. П. Бородулин). Они-то 
и должны были получить 
первое место.

Но его решено на этот 
раз ие присуждать. Почему 
же так произошло? Ведь 
коллективу далеко. не без
различно, какое место он 
займет. От этого зависит и- 
моральное, и материальное 
поощрение. Два раза пер
вое место в квартале —  кол
лективу дополнительная 
премия.

В январе во всех сме
нах нашлись прогульщики 
или нарушители обществен
ного порядка. А сквозную 
смену №  3 подвели помощ
ник машиниста экскаватора
А. И. Беседин и водитель 
БелАЗа А. В. Баранов.

И в названии 
дело

Все ближе то время, ког
да Ковдорский горно-обога
тительный комбинат полно
стью перейдет на безотход
ное производство. Это уж* 
не далекие прогнозы, это 
уже близкая реальность. Но, 
как ни странно, форма и у 
нас значительно отстает от 
содержания. Я имею в виду 
название участка .— «хво
стовое хозяйство». Как буд
то коллектив комбината не 
борется за то, чтобы в 
«хвосты», в отходы, не по
падало ничего ценного.

К  тому же и по смыслу 
«хвостовое хозяйство», «хво- 
стохранилище» —  просто 
уже не соответствуют дей
ствительности. Потому что 
основное хозяйство участка 
—  насосы, трубопроводы, 
то есть именно гидротран
спорт. Так и надо назвать 
участок. И дело не в про
стой замене слов. Участок 
гидротранспорта никому не 
придет в голову считать 
вспомогательным. Отсюда и 
отношение*1< его нуждам.

В. И Е В Л Е В , 
механик хвостового хо
зяйства обогатительно
го комплекса.

Спотыкаемся 
о П О Р

К восьми секциям корпу
са обогащения магнито
обогатительной фабрики в 
этом году должна приба 
виться девятая. Стройпло
щадка от действующего 
участка обогащения отде
лена стеной. Однако между 
работой строителей и обо
гатителей такой стены ни
кто не воздвигал —  и не
возможно ее воздвигнуть. 
Уже в конце прошлого го
да стройка и обогащение 
стали накладываться друг 
на друга.

Строители «Промстроя-1» 
и субподрядных организа 
ций сооружают не только 
9-ю секцию М О Ф  —  в их 
задачу входит целый ком
плекс работ по реконструк
ции корпуса. В том числе и 
внутри здания, в действую
щих цехах, второе —  для 
пуска девятой секции необ
ходимо реконструировать 
конвейеры секций №  4 и 
5, построить новый масло 
подвал. Третье — почти все 
коммуникации к девятой 
секции и реконструируе
мым объектам проходят по 
территории участка.

Таким образом, строите
ли находятся уже и под сте

нами, и в стенах участка 
обогащения. Это ставит 
серьезные проблемы и пе
ред теми, кто строит, и пе
ред теми, для кого строят.

Недавно пришли чертежи 
на реконструкцию участка 
обогащения в целом. Это 
значит, что уже сегодня 
«Промстрой-!» и субподряд
чики могут входить в зда
ние и монтировать вакуум 
ные > фильтры, строить ва 
куумное хозяйство, прокла 
дывать водовод с развод
кой по секциям №  7, 8, 9. 
Могут, при условии, что мы 
вовремя расчистим им мес
то. Нам нужно планомерно 
и в кратчайшие сроки де 
монтировать старое обору
дование. Подчеркиваем: 
планомерно. Следователь
но, мы должны как можно 
скорее ознакомиться с пла
нами организации работ, 
разрабатываемыми трестом 
«Ковдорстрой». Техдоку
ментация на строящиеся и 
реконструируемые объекты 
налицо. ПОРы же поступа
ют медленно.

Как показал недавний 
опыт, «сосуществование» 
строителей и работников 
эксплуатации требует вза 
имной осмотрительности и, 
так сказать, предупреди
тельности. 8 конце прошло
го года котлован под водо 
вод к седьмой и восьмой

секциям был залит пуль
пой. Напорный трубопро
вод не этих секциях нахо
дился в неудовлетворитель
ном состоянии из-за отсут
ствия на комбинате труб не
обходимого диаметра. Од
нако то, что было терпимо 
для эксплуатационников, 
повлекло к серьезным за
держкам у строителей, Не
поладки и последствия уст
раняли своими силами. Сей
час одна из наших забот — 
предотвратить всякого рода 
течи, устранять малейшие 
аварии на трубопроводах в 
самые короткие сроки, с 
тем, чтобы не задерживать 
наших смежников.

На недавних совместных 
совещаниях представители 
ГОКа и «Промстроя-1» до
говорились о координации 
действий подрядчика и 
службы эксплуатации. В 
частности, разработали гра
фик ввода системы оборот 
ного водоснабжения участ
ка обогащения.

Считаем, что вполне воз 
можно уже сегодня органи
зовать работу без взаимных 
помех. Не следует забы 
вать: расширение и рекой 
струкция М О Ф  —  наше об 
щее дело.

А. Х И М Ч ЕН К О , 
начальник участка обо
гащения.

Н ачать
гзтозы . 

чего?
Пожалуй, главная пробле 

ма строительства внутри 
действующего корпуса обо 
гащения (как ни странно) —  
что именно строить.

Верно, что техдокумента 
ция на расширение и рекон
струкцию всего корпуса 
имеется. Но это —  широкая 
программа, которую осуще
ствлять предстоит до конца 
пятилетки. Между тем, нас 
волнует то, что делать завт
ра и послезавтра. Иными 
словами, нужна полная оп
ределенность: какие кон
кретные объекты заказчик 
включает в пусковой комп
лекс 9-й секции, вводимой 
в этом году. А отсюда тя 
нется и вся цепь необходи 
мых приготовлений.

Скажем, проектом (и ди
рективным графиком) пре 
дусмотрено строительство в 
стенах корпуса узла обезво 
живания, в связи с расшире 
нием насосного хозяйства 
участка. Требуется предва
рительно расчистить место, 
а для этого перенести ны
нешнюю мастерскую сантех 
ников (следовательно, под

.готовить для них другое 
помещение). Но пока что 
хозяева —  участок обога 
щения —  пребывают в не 
решительности: следует или 
не следует приступать к со 
оружению этого узла сей
час. И фронт работ нам и 
нашим субподрядчикам 
здесь закрыт. Нужна яс 
ность: либо включить узел 
обезвоживания в пусковой 
минимум, необходимый для 
сдачи 9-й секции, и, соответ
ственно, расчистить площад
ку в ближайшее время, ли 
бо не включать.

Можно начать монтаж 
крупного оборудования 
внутри- корпуса. В частно
сти, уже в конце февраля 
будет закончен фундамент 
одной шаровой мельни 
цы. Должны, согласно гра
фику, приступить к монтажу 
мельницы —  но оборудова
ния нам, в нарушение гра
фика, не предоставляют. А 
это неминуемо повлечет за 
собой другие трудности.

Для того, чтобы отпали 
сомнения, которые возни
кают чуть ли не по каждому 
сооружению внутри корпуса 
обогащения: строить или
не строить в нынешнем году 
—  необходимо определить 
(и документировать, за под
писями руководителей ком
бината), что обогатители 
считают целесообразным

ввести в пусковой минимум 
девятой секции, каким обо
рудованием они распола 
гают, где могут освободить 
нам площадки и какие меры 
для этого будут принимать 

Надо, наконец, оконча
тельно установить порядок 
будущей реконструкции уча
стка: начинать ли ее с 1-й
или же с 6-й секции.

. Все это даст возможность 
наладить четкие отиоше 
ния между подрядчиком и 
службой эксплуатации. А 
совместная организация 
расширения и реконструк
ции корпуса обогащения 
М О Ф  —  это залог того, что 
строители успешно справят
ся со своими задачами на 
этом ответственном участке, 

В. Ф Е Д О Р Е Н К О , 
старший прораб СМ У 
«Промстрой-1».
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За минувший год пробег 
двигателя в среднем по це
ху технологического тран
спорта составил 31.386 кило
метров при норме 44 тыся
чи на сорокатонный само
свал и 43 919 при норме 
56 —  на двадцатисемитон
ный. И в то же время неко
торые водители перекрыва 
ли эти нормы почти вдвое. 
К примеру, экипаж БелАЗ 
№  94 (старший С. Б. Наху- 
шев) увеличил моторесурс 
двигателя на 39 тысяч кило
метров, сэкономил 2.856 
рублей; экипаж №  135
(старший М. И. Войтенко) — 
1.653 рубля. Да и на по
крышках —  2.499 и 2.116 
рублей соответственно. 
Случайность?

Приходилось слышать ут
верждение: мол, удачная
машина попалась. Думается, 
дело в ином: подобрался
удачный экипаж. Принимая 
машину, водители четко 
знали, как они проявят се
бя: оба экипажа обязались 
выполнить пятилетку за че
тыре года.

Первая ступень преодоле
на успешно: задание 1976 
года значительно перекры
то. Примеру экипажей ве
теранов последовали еще 
шейть. Они тоже удачно за
кончили первый’ год пятилет
ки.

Нет, не случайно, что ве
тераны идут в авангарде 
борьбы за максимальное 
использование техники, уве
личение срока службы уз
лов и агрегатов: в их арсена
ле —  опыт и профессио
нальное мастерство. Отсюда 
и эффект, выраженный в 
тонно-километрах и рублях. 
Есть у кого поучиться моло

дежи. Если к тому же 
учесть, что ЦТТ испытывает 
трудности в запчастях, то 
пример ветеранов —  пря
мой совет, как добиться 
эффективного использова
ния транспорта.

И еще факт: в цехе не
разработаны условия мате
риального вознаграждения 
за экономию узлов и агре
гатов. Тем более, успех ве
теранов должны бы пропа
гандировать.

Примерно та же картина и 
на руднике. За минувший 
год буровики сэкономили 
шарошечных долот на 31.800 
рублей. Но ведь не,все по
ровну. Конечно, на участке 
знают, кто сколько сберег. 
Почему же об этом не 
должны знать остальные?

Надо писать. Крупными 
буквами! И вывешивать пла
каты на самом видном мес
те. Правда, в отличие от ав
томобилистов, буровикам 
выплачивается определен
ный процент вознагражде
ния за экономию инстру
мента. И об этом тоже на
до сообщать. Ибо только 
мастера высокого класса 
умеют совмешать выполне
ние производственных зада
ний с экономией узлов.

Социалистическое сорев
нование все время совер
шенствуется. И результаты 
этого должны обязательно 
находить отражение на 
стендах, вывешенных у вхо
да в цех. Правда, даже «об
катанные» показатели не во 
время обновляются. Но это 
уже тема другого разговора.

Если человек заслужил ап
лодисменты, надо позабо
титься, чтобы они звучали.

А. А ЗА Р ЕН К О .

И КАЖ Д Ы Й ДЕНЬ, И КАЖ ДЫ Й ЧАС
3 февраля состоялось соб

рание партийно-хозяйствен
ного актива комбината 
«Ковдорслюда», посвящен
ное мерам по укреплению 
трудовой и производствен
ной дисциплины. Партийно- 
хозяйственный актив отме
тил, что на рудниках и АТГ1 
комбината созданы и дей
ствуют комиссии по борьбе 
с пьянством. В  поселке Ен- 
ский и Ковдоре функциони
руют опорные пункты охра
ны правопорядка. Результа
ты ежеквартального анали
за состояния трудовой дис
циплины обсуждаются на 
заседаниях парткома.

JI.  С. Павлова, заготовщи
ца слюды флогопитовой 
фабрики рудника «Ковдор», 
секретарь товарищеского 
суда. Традицией в нашей 
смене стали политинформа
ции, есть ответственные за 
это дело. С беседами и лек
циями выступают врачи, ру
ководители рудника и ком
бината. В  сменах и брига
дах привычными и необходи
мыми стали совместные 
лыжные прогулки, посеще
ния концертов.

Меры к прогульщикам 
принимаются самые разные. 
Решающим является мнение 
коллектива. Рудком давал 
согласие на увольнение ра
бочего Афонина, но смена 
решила взять его на пору
ки. Так, после разбора дел 
на товарищеском суде изме
нилось отношение к произ
водству у рабочих Сошнев- 
ского, Бондаренко.

В. П. Саражин, командир 
комсомольского оперативно
го отряда рудника? «Чалм- 
озеро». Отряд насчитывает 
тридцать пять добровольцев, 
причем заявления продол
жают поступать. На общем 
собрании комиссаром отря
да избрали заместителя сек

ретаря комитета В Л К С М  
комбината Валентина Бабен
ко, а начальником штаба — 
секретаря бюро В Л К С М  ав
токолонны №  1 Владимира 
Родккова.

Основная наша задача — 
шефство над детьми и под
ростками в поселке. Запол
нить досуг подшефных инте
ресными делами помогают 
кружки и секции. Комсомо
лец рудника «Чалмозеро» 
Г. Воронков объединил вок
руг себя два десятка маль
чишек — любителей конст
руировать авиамодели. А 
молодой коммунист А. Гне- 
дов тренирует хоккейную 
команду, которую составили 
еще двадцать ребят. Сюда 
же надо добавить и фото
кружок. Создаем отряд 
юных дзержинцев.

К  каждому трудному под
ростку —  их на учете де
сять человек —  прикреплен 
член комсомольского опера
тивного отряда. Он должен 
знать: где, чем и как зани
мается, что делает его подо
печный. Взяты  под наблюде
ние еще 32 подростка, склон
ные похулиганить.

Т. П. Тихомирова, инспек
тор отдела кадров рудника 
«Риколатва», председатель 
товарищеского суда. Из 
Ковдорского ГО М  пришло 
сообщение, что двое рабочих 
побывали в медвытрезвите
ле. Неизвестно, как они по
нимают честь коллектива, 
но их так и не убедили, что 
такое поведение в быту — 
это пятно. Но самое стран
ное, что заседание товари
щеского суда проходило 
при равнодушном молчании 
собравшихся, которые ни
чем не проявили своего от
ношения, не сказали о на
рушителях ни хорошего сло
ва, ни плохого.

Молодой рабочий Боро

вицкий появился в клубе из
рядно пьяным. Раскаиваться 
он и не думал, считал та
кое поведение обычным. Суд 
строго осудил поведение 
Боровицкого.

Товарищеский суд наме
тил план на будущее. Осо
бое внимание обратим на 
проведение открытых засе
даний.

Б. А. Комаров, председа
тель местного комитета ав
тотранспортного предприя
тия. Если в 1975 году у нас 
три человека были уволены 
за прогулы, то в 1976 году 
такой необходимости не бы
ло.

Но бывает еще, что нару
шитель не делает должных 
выводов, хотя администра
ция и общественные органи
зации принимают самые дей
ственные меры. Вулканиза
торщик В. Тапио совершил 
два прогула, обсуждался на 
комиссии по борьбе с пьян
ством. Администрация про
сила местный комитет дать 
согласие на увольнение: М е
стный комитет поверил обе
щаниям исправиться, учел 
семейное положение (двое 
детей). Но Тапио не оправ
дал доверие, в январе вновь 
еовершил два прогула по 
причине пьянки.

Определенное значение 
имеет и то, что люди в кол
лективе АТП  работают на 
четырех площадках, при 
выезде на линию предостав
лены сами себе. Но основ
ная причина нарушений — 
недостаточная активность 
общественных организаций. 
В  1976 году в медвытрезви
теле побывало 20 человек, 
вдвое больше, чем в преды
дущем. А  комиссия по борь
бе с пьянством рассмотрела 
лишь три дела. Товарище
ский суд оживил работу 
только в конце года.

Г. В. Журавлева, секре
тарь Совета опорного пунк
та рудника «Чалмозеро».
При опорном пункте рудни
ка «Чалмозеро» создана 
детская комната. Более 
чем 90 детей проводят в 
ней часы досуга. Дети, за
меченные в правонаруше
ниях, ставятся на учет. 
В  большинстве случаев при
чина —  в недостаточном 
внимании родителей.

Больным вопросом оста
ется трудоустройство неуча- 
щихся подростков. Из пят
надцати нам удалось совме
стно с исполкомом поселко
вого Совета устроить на ра
боту десятерых.

Есть трудности в контак
тах с администрацией под
разделений предприятий. 
Очень плохо дежурит народ
ная дружина «Рудстроя», 
но руководители треста 
«Ковдорстрой» на наше 
письмо не отвечают. В  тот 
же адрес направили отно
шение по поводу безобраз
ного поведения шофера А ТК  
«Ковдорстроя» И. М. Рого
жина. Отдел кадров отве* 
тил, что Рогожин уволился, 
имея в виду не нарушителя, 
а однофамильца. На пс! гор
ный запрос ответа не по
следовало:

• • •
Партхозактив наметил 

пути продолжения активной 
борьбы с пьянством, за вы
сокую трудовую и производ
ственную дисциплину. Ос
новными координатами бу
дут: повышение роли масте
ра на производстве, влияние 
коллектива на нарушителей, 
спортивно-массовое дви
жение, контроль над нович
ками в рабочих коллективах, 
активизация клубной рабо
ты, повышение образова
тельного уровня.

3

Задвижка

«Считаем, что авария на 
теплосети в ночь с 8 на 9 
января возникла по вине 
как энергослужбы рудника 
«Ковдор», так и Ковдор- 
ской ТЭЦ » (из акта об ава
рии, составленного ГОКом 
«Ковдорслюда»).

«Считаем, что авария на 
теплосети в ночь с 8 ка 9 
января возникла по вине 
персонала «Ковдорслюды». 
Персонал ТЭЦ  действовал 
правильно, в соответствии с 
инструкцией» (из акта об 
аварии, составленного Ков- 
дорской Т ЭЦ ).

Десятки людей были под
няты ночыо по тревоге. В  
десятках квартир потекли 
трубы и радиаторы отопле
ния. Десятки домов оста
лись в воскресный день без 
тепла.

Прошел месяц. Ликвиди
ровались последствия ава
рии. Заседали комиссии. Со
ставлялись акты. Оконча
тельного решения: чья же
вина — до сих пор нет.

—  Не торопитесь обо 
все:М этом писать, — сове
товал начальник ТЭЦ  Н. А. 
Шестаков. — Сами запутае
тесь, и других запутаете.

Скажем сразу: аварию
вызвала рядовая операция 
на одном из' участков об
ратного трубопровода теп
лосети ТЭЦ  — вермикули- 
товая фабрика. Ремонт,
многократно оговоренный в 
самых разных инстанциях.
■ Ничего из ряда вон выхо

дящего: следовало отклю
чить участок трубопровода, 
головной задвижкой на 
ТЭЦ , а затем задвижкой в 
камере СК-1, со стороны го
рода (по улице Строите
лей).

В  0.15 бригада слесарей- 
сантехников рудника «Ков
дор» под руководством ме
ханика паросилового хозяй
ства В. В. Сулягина была 
на месте. Работники Т ЭЦ  
находились на рабочих мес
тах: о предстоящем отклю
чении им было известно.

В 1.15 давление в сети 
резко подскочило —  до 16 
атмосфер. Один за другим 
отключены три насоса. Не 
помогло. Гидравлический 
удар.

Итак, приступили к обыч
ной работе. А последствия
— авария. Одна из самых 
ощутимых за всю историю 
города.

Кто виноват?
Просмотрим, документы: 

акты, объяснительные, вы
писки из сменных журна
лов.

В. В. Сулягин. В  0.15 я 
дал задание слесарям от
крыть перемычки, в 0.20 
прибыл на рудник «Ковдор» 
и из диспетчерской позво
нил на Т ЭЦ  начальнику 
смены В. В. Семенову. Рас
сказал о последовательнос
ти отключения. Напомнил 
время — час ночи.

В. Г. Копылов, начальник 
смены котлотурбинного це
ха ТЭЦ. В 0.30 я получил 
уведомление Сулягина. Од
нако ответного уведомле
ния о закрытии ВС-130 (го
ловной задвижки) никто Су- 
лягину не давал.

— Такова инструкция, —- 
говорил Н. А. Шестаков на 
совещании в горисполкоме.
— Начальник смены может 
приступать к отключению 
лишь после того, как полу
чит сигнал от потребителя о

состоянии запормоИ армату
ры.

Но почему начальник сме
ны ТЭЦ , столь терпеливо 
соблюдавший инструкцию, 
когда дело касалось ожида
ния сигнала от ремонтни
ков, упустил из виду другой 
пункт?

В. В. Сулягин: Я  попал в 
помешение Т ЭЦ  в 1.15. До 
этого минут десять стучал, 
пока открыли. Спрашиваю: 
«Закрыта ли головная за
движка?» —  Дежурный от
ветил: «Не закрыта, не ра
ботает электропривод».

О поломке электроприво
да записи, однако, нет ни в 
акте, ни в сменном журна
ле, ни в объяснительных за
писках, представленных 
ТЭЦ. И выяснить, намере
вались ли на ТЭЦ  закрыть 
задвижку в условленное 
время, уже невозможно.

Не будем касаться техноло
гии закрытия задвижек. Будем 
рассуждать иначе. Вы отвечае
те за работу ТЭЦ  в течение 
смены. Вы знаете, что В ЧАС 
НОЧИ участок теплосети будет 
отключен. Вы согласуете по те
лефону этот вопрос с начальни
ком ТЭЦ. Это значит, что: а ) в 
безотказности оборудования вы 
уверены; б) вы обязуетесь в 
любом случае закрыть задвиж
ку со стороны ТЭЦ ДО ЧАСУ 
НОЧИ. Иначе, вопреки всем 
инструкциям, но согласно зако
нам физики, вода под напором 
(качают ее четыре насоса), на
толкнется на преграду. В об
щем. произойдет гидравличе
ский удар.

Начальник Т ЭЦ  Н. А. Ш е
стаков, разумеется, также 
знал, что задвижку в каме
ре СК-1 закроют именно в 
час ночи. И  согласие на все 
соответствующие операции 
он по телефону дал... Но, 
позвольте, как в таком слу
чае можно прикрываться 
инструкцией? И потом: вы
уверены, что слесари из 
«Ковдсрслгоды» с инструк
циями Т ЭЦ  ознакомлены? 
«Виновны, только предста
вители «Ковдорслюды», —

утверждаете вы. Виновны 
Этого, кстати, не отрицают 
и представители энерго 
службы «Ковдорслюды».

Но ведь закрыть задвиж
ку —  дело ие мгновенное 
Неужели не было никого, 
кто следил в аппаратной 
Т ЭЦ  за стрелкой маномет
ра?

Нет, следили. И соблюда
ли инструкцию. Так проще

—  Или, — высказал до
гадку член комиссии по вы
яснению причин аварии А. Г. 
Тихомиров, —  попросту не 
были готовы к действиям? 
Ведь в это же самое вре
мя подавали техническую 
воду на А БО Ф . По дого
воренности с потребителем? 
Но тогда почему не отказа
ли «Ковдорслюде»? А если 
вне плана —  неужели не 
подумали, сколь рискован
ны будут операции по от
ключению в этих условиях?

К  сожалению, выяснить 
подробности не удалось: в 
имеющейся выписке из смен
ного журнала эти операции 
не упоминаются. А  началь
ник Т ЭЦ  от беседы укло
нился...

«ОткрЬши перемычки в 
СК-5... закольцевать обрат- 
ку на ГОК... сразу погаси
ли К-5 в резерв... дренажи- 
то были открыты...». Спе
циалисты, естественно, ве
дут речь о технологических 
подробностях: о правильном 
и неправильном производ
стве операций. Но, думает
ся, этот случай не умещает
ся в технические рамки. 
Ведь открывают дренажи, 
закрывают задвижки, гасят 
в резерв насосы, следят за 
стрелками приборов — все 
это делают люди.

Комиссия найдет правых 
и виновных. И данные за
метки, в общем, не про это. 
Каждый шаг человека на 
работе — это ответствен
ность. В руках каждого — 
предотвратить а в а р и ю .  
Большую или малую. Или 
способствовать ей.

А. З Б А Р С К И Й .

Чувство 
локтя

Вечер 4 февраля оеиаме- 
новал начало еще одной 
очень хорошей традиции 
комбината —  подведение 
итогов социалистического 
соревнования среди инже
нерно-технических работни
ков с выявлением победи
телей среди них. Встреча 
проходила во Дворце куль
туры. В торжественной об
становке рапортовали на
чальники всех цехов об уча
стии коллективов инженер
но-технических работников 
в решении узловых проблем 
цеха и о вопросах, которые 
еще предстоит решать в те
кущем году. Лучшие из луч
ших были награждены на
грудными знаками «Победи
тель соцсоревнования 1976 
года», Почетными грамота
ми, денежными премиями. 
Главный инженер комбина
та Н. П. Ершов призвал ин
женерно-технических ра
ботников мобилизовать все 
усилия для решения слож
ных проблем, стоящих пе
ред коллективом, чтобы 
комбинат вновь стал рента
бельным предприятием. Не
малая ответственность в ре
шении этих вопросов возла
гается на Ц ЗЛ*—  «мысли
тельный центр» комбината.

Представитель Оленегор
ского комбината поздравил ? 
присутствующих с победой | 
Ковдорского комбината в 
парном социалистическом 
соревновании по итогам 
1976 года. Гость заявил, что 
идея таких вечеров олене- 
горцам очень понравилась. 
Затем агитбригада ОТК 
(«Мальчишек не берем!») 
выступила с критикой тех 
недостатков, которые не на-! 
шли отражения в выступле
ниях начальников цехов. 
Смеялись от души!

А девизом вечера стала 
фраза, произнесенная ди
ректором комбината: «За
чувство локтя!»,

Е. Е РЕМ И Н А , 
инженер-химик Ц ЗЛ .

К а к  
избавиться 

от „ г р е б е н к и "
«Гребенка» на рудничных 

дорогах —  настоящее бед
ствие для БелАЗов. Дорож
ная служба рудника «Ж е
лезный» не может от них 
избавиться. Между & в м  на 
Восточно - Казахстанском 
медно-химическом комби
нате нашли выход: для
утюжки, среза гребней, не
ровностей (с одновремен
ной подсыпкой щебня) при
менили негодную венцо- 
вую шестерню экскаватора 
ЭКГ-8.

К верхней части шестер
ни п р и в а р и л и  бункер 
из двенадцатимиллиметро
вой стали емкостью 2,5 ку
бических метра. В него за
сыпается мелкий грунт. «Мо
дернизированная» шестерня 
снабжена и прицепным уст
ройством. Щебеночный ма
териал загружает БелАЗ, он 
же буксирует устройство. 
Грунт заполняет ямки не- , 
ровностей, шестерня одно
временно срезает гребеш
ки.

Рудничные дороги после 
такой «утюжки» почти не 
нуждаются в доводке с по
мощью бульдозера и дру
гой дорожной техники. При
чем, надо заметить, что лег
ко срезаются гребешки, 
сцементированные мороза
ми ниже двадцати градусов.

Подробнее ознакомиться 
с этим предложением мож
но в межотраслевом терри
ториальном центре научно- 
технической информации и 
пропаганды по адресу: г.
Мурманск, ГСП, проспект 
Ленина, 21, ЦНТИ.

Ш Ш т Е
11 феврале 
1977 года



ф УВЛЕН&НИЯ ф  ф  УСТАМИ МЛАДЕНЦА

Ж  &  с ц е н е —

т орлхси
Молодежный клуб «В  кру

гу друзей» 19 февраля бу
дет принимать у себя гостей 
из Североморска. Приезд 
этот неслучаен. Подружило 
жителей Ковдора и воинов 
памятное событие: установ
ка памятника на браг
ской могиле, начало которо
му положили следопыты из 
школы №  16. Тогда и при
ехали к нам впервые наши 
друзья-североморцы.

Североморские авторы 
композитор В. Ратнер и 
поэт В  Бондаренко подари
ли нам песню «За полярным 
кругом России». А сейчас 
воины-моряки покажут
большой концерт, который 
подготовили участники
флотской самодеятельности.

Г. С ЕМ ЕН О ВА , 
директор Дворца куль
туры Ковдорского 
ГО Ка.

П одряд 
на лыжню

Более 130 строителей и 
членов их семей вышли на 
лыжню и участвовали в со
ревнованиях в зачет шестой 
зимней спартакиады .треста 
«Ковдорстрой». Многие при
шли на лыжный; стадион 
целыми семьями, и соревно
вания вылились в настоя
щий спортивный праздник.

Победителями на дистан
циях стали инженер ОКСа
С. Трофимов, токарь управ
ления механизации строи
тельства Н. Девятилова, 
плотник «Промстроя-1» В. 
Тарабарин, инженер техот
дела И. Деревцова, шофер 
автотранспортной конторы
А. Скокленко, начальник 
машиносчетного бюро Н. 
Шапошникова. В  общем за
чете победили лыжники ав
тотранспортной конторы 
(физор1 В. Щербинин), вто
рое место — у команды 
«Промстроя-1» (физорг В. 
Тарабарин), третье —  у 
лыжников комбината про
изводственных предприятий 
(физорг А. Шашин). "

После дистанции участни
ки соревнования подкрепля
ли силы горячим кофе с пи
рожками.

Ю. К РЕТ И Н И Н ,
председатель коллекти
ва физкультуры треста 
«Ковдорстрой».

Эстафета 
в пионерском 
галстуке

Отличная погода в суббо
ту 29 января была подар
ком для лыжников после 
сильных морозов и мете
лей. Пионеры и школьники 
Ковдора и пригородной зо
ны вышли на старт главно
го соревнования сезона. 
Призы «Пионерской прав
ды» разыгрывались в двух 
возрастных группах.

В  первый день решалась 
судьба лично-командного 
первенства на дистанции 
два, три и пять километ
ров. Отличились Олег Ар
сентьев и Света Вечерова из 
семнадцатой школы. Юра 
Минин и Наташа Ермилова 
из восемнадцатой.

После первого дня сорев
нований впереди команда 
школы №  18, за ней — сем
надцатой и тринадцатой.

Самым интересным видом 
программы стали эстафет
ные гонки. Сильнее оказа
лись лыжники все той же 
восемнадцатой школы. Они 
победили в общем зачете и 
завоевали переходящий ку
бок. Призерам соревнова
ний были вручены дипломы 
и вымпелы. К.омаиаа-побе- 
дитсль будет представлять 
Ковлоро-Енский куст на 
первенстве района.

». ТОЛ СТО В, 
тренер Д Ю С Ш  гороно.

Друг
читателя

Казалось бы, что это бы
ло совсем недавно, а уже 
прошло ровно двадцать лет, 
как на улице Горняков, 20 
в маленьком деревянном 
здании открылся книжный 
магазин. Помню покупате
лей первого дня: А. Г. Гри- 
шуков, Л. Д. Каменева, 
М. П. Захаров, Ю. М. Зе
линский, Б. К- Стручкова, 
учительниц Тамару Михай
ловну и Александру Михай
ловну, Т. П. Петрова и мно
го других. Они на протяже
нии 20 лет были постоянны
ми помощниками магазина 
в деле распространения 
книги

За 20 лет поселок вырос 
в промышленный город. И 
своеобразную диаграмму 
роста духовных запросов 
читателей Ковдора можно 
составить, опираясь на план 
торговли книгами. Если в 
феврале 1957 года он был 
равен 1,5 тысячи рублей, то 
в феврале 1977 года —  14 
тысяч рублей. 20 лет назад 
только 25 человек выписы
вали подписные издания, 
нынче, их 1.500. Да и поме
щение магазина увеличилось 
более чем в десять раз, нам 
теперь тесно даже в двух 
зданиях. Кроме того в го
роде имеются два книж
ных киоска: при киноте
атре «Юность» и на ули
це Ленина, 11. И еще один 
—  в поселке Енский. Ров
но 15 лет систематически 
распространяют книги ра
ботники городской аптеки.

Товарооборот растет, на 
наших книжных полках ху
дожественная литература не 
залеживается, так как и 
спрос на книги у наших ков- 
дорчан большой. Это под
тверждает цифра: каждый
житель города, от новорож
денного до пенсионера, по
купает у нас книг минимум 
на пять рублей в год.

Нам, книжным работни
кам, всегда хочется, чтобы 
книга попадала в добрые, 
руки, чтобы человек, полу
чивший ее, чувствовал ра
дость и черпал из нее поль
зу.

Н. Ш А БА Н О ВА , 
старший п р о д а в е ц  
книжного магазина.

Улыбка  
и гримаса

Одни лепили, другие носи
ли воду, третьи украшали. 
В  это воскресное утро ле
сок, что возле Дворца куль
туры, превратился в сказоч
ный лес. «У прохожих на 
виду» вырастали снежные 
дива. Сперва — просто Сне
говик. Потом —  Снегуроч
ка. Встала под деревом. 
Русская Краса с хлебом- 
солью в руках. Но особенно 
понравился зрителям М иш
ка с Колобком — целая сце
на из русской народной 
сказки. И жюри эти герои 
тоже особенно понравились. 
Их создателям присудили 
первое место — Саше Еви- 
лову, Валере Мухлаеву, Та
не Шабановой, Оле Порт
ных, Лене Бородулиной. 
Возглавлял «творческую 
группу», так сказать, ху
дожественный руководитель 
Андрей Амчиславский.

Словом, ребята из 17-й 
школы состязались в умении, 
изобретательности. Учиты
валось и чувство юмора: не
даром клуб выходного дня 
17-й школы, который и про
водил 6 февраля конкурс 
снежных скульптур, носит 
название «Улыбка».

... Вечером того же дня 
кто-то уже безнадежно ис
портил скульптуры. Что же: 
неужели те, кто ломает, ока
жутся упорнее?

Г, Т ЕТ Е Р К И Н А , 
старшая пионервожа
тая №  17.

Нан это 
делается 
в Риколатве

Семья Харловых в нашем 
поселке давно выращивает 
огурцы. Не на грядке, разу
меется, а в ящике. Утром 
ящик выносят во двор, а 
вечером забирают в поме
щение.

—  Вырастили мы не очень 
много, — рассказывает П ав
ла Егоровна Харлова. —  
Да и не ставили перед со
бой такой цели, занимались 
больше для души. Кроме 
огурцов в огороде сажаем 
укроп, зеленый лук, редис
ку, морковку — они не тре
буют особого ухода. Конеч
но, времени отнимают не
мало. Да и урожай зависит 
от того, каким будет лето: 
теплым или прохладным.

А семья Диановых увлек
лась клубникой.

—  Сестра мужа (она жи
вет в Вологодской области) 
дала несколько кустиков 
клубники. М ы  привезли их, 
хорошо удобрили землю и 
посадили, —  делится Дмана 
Полексейния Дианова. При
жились. Правда, ягод в 
первый год не было. Не до
ждались плодов й в сле
дующем году. Уже думала 
выполоть эти кустики. Но 
на третий год смотрю: за
алели! Тогда и решили за
няться клубникой серьезно. 
И теперь не жалеем: клуб
ника прижилась, дает хоро
шие устойчивые урожаи. 
Например, в прошлом году, 
несмотря на прохладное ле
то, я приготовила 27 литров 
клубничного компота. ;Это 
далеко не весь урожай — 
как устоять от соблазна по
есть свежих ягод!

Пробовали Диановы вы
ращивать и огурцы. Но ока
залось, что клубника, хотя 
ухаживать за ней приходит
ся больше, все же менее
прихотлива. А еще в их
огороде большой малинник. 
До двадцати килограммов 
малины за лето дает!

О картошке и говорить не 
приходится, ее в поселке 
сажают все. Иные собира
ют такой урожай, что хва- 
вает до следующей осени.

В. Т К А Ч У К ,
общественный коррес
пондент «Рудного Ков
дора».

пос. Риколатва.

ф  СИГНАЛ ДАН —  СИГНАЛ УСЛЫШАН ф

О Б Е Д  Б Л И З К О
О будущей подземной сто

ловой на руднике «Ковдор» 
газета рассказала в замет
ке «Что на первое?» («Руд 
ный Ковдор» за 8 октября 
1976 года). На запрос ре
дакции отвечает председа
тель профкома ГО Ка «Ков- 
дорслюда» Г. К. Горюнов: 

— Столовая на горизонте 
4-144 метра сдана в экс
плуатацию 27 января 1977 
года. Акт подписали пред
ставители рудника, санэпид
станции и О РСа Ковдорско

го ГО Ка. Решается вопрос 
подготовки обслуживающе
го персонала, устраняются 
недоделки, указанные в ак
те. Открыть столовую на
мечаем в феврале.

И начальник О РСа Ю. Б. 
Правдин:

—  О РС  имеет возмож
ность открыть подземную 
столовую, а также органи
зовать работу буфетов на 
руднике в две смены при 
условии решения ГОКом 
«Ковдорслюда» вопроса воз
мещения расходов.

7
Так ли 
держим марку

Коллекционирует мари 
три процента населения зем 
чого шара. Остальные, види 
мо. просто пишут письма 

Первую марку в «фунда
мент» будущей коллекции я 
заложил в 1958 году. Это 
была марка, посвященная 
первому искусственному 
спутнику Земли. С тех нор 
тема «Космос» —  одна и5 
главных. Издавна собираю 
марки, посвященные В. И. 
Ленину. Как книголюбу мно
гое мне дает собирание ма
рок с изображением выдаю
щихся писателей, марок об 
искусстве. Сейчас в моих 
альбомах 5.000 марок.

Филателистов и фалери
стов (собирателей значков) 
у нас в городе немало. Это 
и взрослые, и ребята. Заду
мано было хорошее начина
ние —  филателистический 
клуб при Д К . Задач, целей 
у клуба немало: преподать 
«азбуку» коллекционирова
ния начинающим, поделить
ся опытом, устраивать бесе
ды о марках. Однако вся его 
деятельность свелась к одно
му —  к воскресным обменам 
марками и значками. Пред
седатель, да и другие актив
ные члены мало-помалу от
ходят от клуба... Об этом 
писали в «Рудном Ковдоре» 
год назад. Таково положе
ние и сегодня.

Товарищи коллекционеры: 
наше начинание —  оно ведь 
в наших руках!

'В . Д А Н И Л О В, 
член Всесоюзного об
щества филателистов.

Д о  Д Ш И

ф С В О Д К О Й  
ПОВЕНЧАНА

19 января в 18.30, пере
ступая порог комнаты, где 
заседал Совет обществен
ности Ковдорского ГО Ка, 
Лидия Яковлевна заявила: 
«Я выхожу замуж!».

—  Будущий муж у меня,
— говорит Лидия Яковлев
на, — человек строгий. З а 
прещает мне работать в са
дике техничкой.

Подивились члены Совета 
строгости мужа, Но ладно: 
дела семейные. Устраивай
тесь туда, куда муж разре
шает. —  «Я в комбинат бы
тового обслуживания пой
ду. Завтра же».

31 января общественники 
пришли в гости к Лидии 
Яковлевне.

— А где супруг?
— Мы пока что испыты

ваем друг друга.
— Ну, а в К Б О  ходили?
— Пойду, пойду. Завтра 

же.
Невеселое поведала дочь

—  Раиса. Никакого мужа 
нет. Пьет мать по-прежнему 
(из уважения к дочери не 
называем фамилию матери). 
Младший братишка совсем 
от рук отбился. —  «А ей — 
хоть бы что». Сказала, что 
уже работает уборщицей в 
парикмахерской. А оказы
вается, нет.

—  Думала я на день 
рождения порадовать ее.. 
Купила новое платье. При
хожу, — а она уже свое вы
пила. Ну, а наутро все по
прекала меня: что же ты,
мол, такая грубая да невни
мательная.

Вручая повестку на 4 
февраля, Лидию Яковлевну 
предупредили: это послед
ний разговор. —  «А я не
пойду», —  пожала она пле
чами.

«...Исходя из вышеизло
женного, Совет обществен
ности решил: Войти в хода
тайство перед горисполко
мом о лишении гражданки 
3. родительских прав с обя
зательным отселением от 
дочери (20 лет) и сына (1! 
лет)».

(Из протокола заседания Со
вета общественности опорного 
пункта Ковдорского ГО Ка и ми
лиции, 2 февраля 1977 года).

Ф « З Н А Е М  М Ы  
В А Ш ЕГО  БРА Т А »

Ж уков Петр Тихонович, 
каменщик «Промстроя-2». 
Стоит на учете в опорном 
пункте Ковдорского ГОКа.

Ж уков Виктор Тихонович, 
кровельщик «Отделстроя». 
Стоит на учете в опорном 
пункте треста «Ковдор
строй».

2 февраля, 19.00. Члены 
Совета общественности об
судили записи в карточке 
П. Т. Ж укова. 18 января. 
«Встретила жена, мужа нет 
дома, просила снять с учета, 
говорила, что уже долГое 
время не пьет». Учитывая 
ходатайство жены и хоро
шие отзывы с места работы, 
постановили: «Снять Ж уко 
ва П. Т. с учета». 2 февра
ля. 19.30. Обсуждение граж
дан, вызванных на заседа
ние Совет* общественности, 
близилось к концу. Уже не
которые • ж  членов собра
лись уходить, когда вошла

жена Ж укова П. Т.
—• С вашим супругом 

уже поговорили. Все в по
рядке: сняли его с учета.

—  Сняли?!
—  Вь: же сами просили. 

Вот тут запись...
—  Запись, —  горько ус

мехается Галина Петровна.
—  Пока они записывали, а 
я в дверях стояла —  он у 
меня за спиной, в кухне, 
остатки допивал. К  нему 
тогда брат приходил — 
Виктор. Скажи я тогда, что 
он пьет —  не знаю, что было 
бы, —  продолжает Галина 
Петровна. —  И  со мной, и 
с дочерью.

Сюжетная схема довольно 
обычна. Не пьет —  золотой 
человек (и жена говорит, и 
на работе подтвердят). Но 
«золотым человеком» быва
ет крайне редко.

Пришел брат к брату
—  значит, неминуемая^ пьян
ка. А заканчивается она у 
Петра всегда одним и тем 
же: наглтлм издевательст
вом над женой, над четыр
надцатилетней дочерью.

т- Не Ьущу Виктора! — 
сказала, наконец, жена.

—  Ах, так? Обеих вас со 
свету сживу!

«Ж укова Петра Тихоно
вича вновь поставить на 
учет. Созвать 6 февраля 
специальное заседание по 
вопросу поведения П. Т. Ж у 
кова, Контроль устано
вить и за его браТом, Ж у 
ковым Виктором Тихонови
чем».

(И з решения Совета' общест 
венностн Ковдорского ГО Ка, 2 
февраля).

С. П ЕТ РО В ,
начальник штаба опор
ного пункта Ковдор
ского ГО Ка.

ф СТРАШНЕЕ 

ВОЛКА...
—  Напугай меня, Леночка 

(дочери в то время было 
три года), а то я икаю.

—  Заходит тут серый 
волк с большими, большими 
рогами и спрашивает тол
стым, толстым голосом: 
«Где тут Алле Викторов
на?».

Ф ЗНАЕТ КУДА
А в четыре года она уж» 

знала не только про Волка:
—  Подвел Кащей Бабу 

Ягу к обморок^ и бросил ее 
в обморок.

ф ПОДХОДЯЩАЯ 
АМУНИЦИЯ

—  Мама, смотри у чере
пахи каска на спине, — об
радовался как-то четырех
летний Алеша.

ф СТИМУЛ

А в пять лет он делал пер
вые наблюдения над приро
дой:

—  Смотри, мама, Шарик 
так напугал курочек, что 
они сразу снеслись.

А. ЕФ Р Е М О В А ,
инженер ГОКа «Ков
дорслюда».

Редактор Я. М АХЛ И Н . 
’гя тття тттк ш а ш тш ш ш ш

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
11 февраля —  Тематиче

ский вечер ждосвящения i 
рабочие —  «Тысячи путе1 

— дорога одна» (в помеще 
нии красного уголка ЦПГ 
16).

12— 13 февраля — Танце 
вальные вечера (20).

18 февраля — Концерн 
Грузинского вокально-ин' 
струментальиого ансамбл* 
«Орнано» (18--30, 21).

КИ Н О ;
11 февраля — «Сломанная

волшебная палочка» (10-30)
12 февраля — «Когдг 

сжигаются корабли» (16
18).

13 февраля — «Горы ЗО' 
! вут» (14); «Беги, чтоб теб« 
| поймали» (16, 18).

15 февраля — «Я — водо- 
[лаз-2» (17, 19, 21).

17 февраля — «Кромвель», 
[в  двух сериях (18-30, 21),

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

11— 13 февраля — «Незна
комка», в двух сериях 
(11-го: 12, 15, 18-15, 21; 12— 
13-го- 12, 15, 18, 21).

14— 15 февраля — «Чер
това невеста» (12, 14 16 
18-15, 20 , 22 ) .

16— 20 февраля — «Без
отцовщина» (16— 18-го: 12, 
14, 16. 18-15, 20, 22; 19 -20- 
го: 12, 14, 16, 18, 20, 22).

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали лино:нпистки 
М. П. КО Н О ВАЛО ВА , Н, П. 
ВА РК И Н А , верстала М. М. 
С О Л О ВЬЕВА , клише нарезал
В. ГА Л ЬЦ ЕВ , печатал на рота
ционной машине В. У Ш А КО В.
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